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Le mot du président 

Dominique SALLES   
CA (2s) 

S          i l’édition d’un mensuel est dépendante des sources, faibles pour le numéro initial de février, 
elle est aussi liée à la disponibilité de son rédacteur, laquelle fut faible entre fin janvier et début 
février : cela explique la sortie d’un numéro « groupé ». 
 
Le SNA nouveau qui sort de la brume en ce début d’année ne pouvait être meilleure illustration des 
propos éclairants sur les forces sous-marines formulés par Alfost lors de la cérémonie des vœux. 
Le rôle attendu par nos amicales y est clairement rappelé : à nous de prendre contact avec les 
équipages pour inciter à des échanges plus riches. 
 
Le mois présent est particulièrement dense en assemblées générales : merci de bien vouloir faire 
parvenir au plus tôt un retour de ces rencontres pour insertion dans le numéro d’avril.  

Encyclopédie - Tome 5 

 

Elle aura, pour nombre d’entre vous, été l’Arlésienne de l’AGASM. L’avenir est désormais clair avec plus 
de 650 commandes qui ont été aujourd’hui prises en compte.  

L’engagement de Jehan Marion, l’implication de Christophe Agnus et le très beau travail d'infographie de 
la part de Nautilus édition ont permis que l’ouvrage définitif soit transmis à l’imprimerie dans sa forme 
définitive.  

Attendue pour la fin du mois de mars, l’impression permettra de réaliser l’envoi de ce dernier tome de 
près de 320  pages dans le courant du mois d’avril vers des lecteurs justement impatients.  

Actualités 

L’amiral Claude Verdier, centenaire, nous a quittés.  
 
Entré à l’Ecole Navale en 1942, il rejoint les 
sous-marins en 1950 avec un premier embar-
quement comme officier torpilleur du Bouan. 
Officier en second de l’Africaine, il commande-
ra l’Astrée puis l’Artémis.  
Il ne quittera pas les sous-marins : partie pre-
nante de la fondation d’Alsoumar, plus tard 
Alfost, il sera aussi cherbourgeois lors des 
armements des trois premiers SNLE.  
 
 
Regrettait-il que l’un des « sous-marins en bois », dits aussi « néo-
vétustes » (*) n’ait été conservé ? Nul ne le sait mais, contre-amiral 
en retraite, il monte, avec succès, l’opération d’installation de l’Ar-
gonaute à Paris pour le compte de l’association AMERAMI.  
Si le remorquage du sous-marin fut œuvre de marins d’active, 
l’amiral veilla à confier la suppléance du sous-marin accosté dans 
le bassin de Gennevilliers à des sous-mariniers en retraite, les 
pompiers de la Porte de Pantin gardant un œil sur le bâtiment. « Il 
semble s’enfoncer votre sous-marin » dira l’un d’eux.  Le suppléant 
rallie le quai, y trouve un compresseur, un tuyau …, fait renaître 
quelques souvenirs et, à la surprise des pompiers, le sous-marin 
remonte ! 
(*) : Il confia leur histoire aux pages du « Plongée illustré 2005-2006 ». 
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Les amicales  

07 - ONDINE - Cherbourg 

 

14 - SAPHIR - Sud-Ouest 

11 - MINERVE - Brest 

Les temps changent mais la mémoire reste. 
 
Depuis des années, depuis toujours pourrait-on dire, nous 
nous souvenons du Narval historique, celui du commandant 
Drogou au mois de décembre, associant ainsi cette  céré-
monie à  notre assemblée générale.  
Cette dernière se déroulant fort loin de la date anniversaire, 
il n’était pas question d’oublier le sous-marin et son équi-
page. 
Dès lors nous 
avons choisi la 
date du 27 janvier  
qui permet d’asso-
cier Minerve et 
Narval, deux sous-
marins qui nous 
sont doublement 
chers.  

13 - EMERAUDE - Pays de la Loire 

Assemblée générale. Deux membres à l’honneur 

Avec son passé maritime et François Brillaud de Laujar-
dière, son maire sous-marinier, la commune du Pellerin 
renoue avec la tradition en accueillant la 60ème assemblée 
générale des sous-mariniers des Pays de Loire en salle 
René CASSIN et en présence du contre-amiral Dominique 
Salles. Deux adhérents ont reçu le diplôme d’honneur de 
l’AGASM - Jean-François et Florianne ALBICINI - pour leur 
implication au sein de l’Émeraude. 
En conclusion, une conférence sur Brutus de Villeroy et 
l’essai de son sous-marin en Loire au niveau du Pellerin a 
été donnée par la société d’histoire locale et a ravi l’audi-
toire. L’assemblée générale a atteint le quorum avec 54 
votants dont 16 pouvoirs.  
L’ensemble du bureau a été réélu :  
- Président  : Pascal Redor 
- Secrétaire : Jacky Rabibisoa  
- Trésorier  : Thierry Rocher  

M.E.S.M.AT. - Lorient 

Fin de carénage 
  
Le titre peut surprendre 
comme le sont aussi, 
surpris, ceux qui ont 
découvert le travail fini. 
Il ne s’agit pas du local 
de K3 qui reste toujours 
aussi plein de res-
sources mais de notre 
filleul qui a fait l’objet de 
soins habituels : un entretien soigneux de l’intérieur. 
L’état des superstructures interdisait tous travaux. Dès lors 
une attention particulière a été portée aux deux hélices qui 
sont resplendissantes. 
Avec cette fin de carénage notre Flore est prête pour une 
nouvelle campagne. 
Si la volonté de conduire un « grand carénage » est ac-
quise, les contraintes liées aux appels d’offres laissent pen-
ser que les travaux ne débuteraient pas avant la fin de l’an-
née 2024 . 

L’assemblée générale, un succès 
 
L'AG 2024 a été l'occasion de présenter le bilan de l'organi-
sation du congrès national de l'AGASM en septembre der-
nier et de remercier Gilbert Lepoittevin, adjoint au maire en 
charge des associations patriotiques et Bernard Cauvin, 
fondateur de la 
Cité de la Mer. 
Cette réunion a 
rassemblé 62 
des 85 membres 
de notre ami-
cale, succès de 
fréquentation 
confirmé lors du 
repas qui a sui-

vi. 
 
Le bureau : 
- Président : Xavier Ruelle 
- Trésorier : Bernard Hellenbrand 
- Secrétaire : Roger Deguara 

Assemblée générale 

Elle s’est tenue le 8 février dernier et, comme à l’accoutu-
mée, dans le même cadre de Saint-Médard-en-Jalles. Un 
souci de santé interdit au vice-président national d’être 
parmi nous. Le souhait de Daniel Marcot, notre président, 
de se mettre en retrait laissait craindre une situation diffi-
cile. Il n’en fut rien et deux camarades ont accepté d’assu-
mer les deux fonctions que notre nouveau président d’hon-
neur assumait depuis « quelques » années. Le souci prin-
cipal de notre amicale est celui de l’organisation de ren-
contres en raison de la taille de notre région et du difficile 
rajeunissement de notre « équipage ». Un repas clôturait 
cette assemblée. Notre petite cinquantaine de membres 
est désormais guidée par ce nouveau bureau : 
- Président : Henri Flamencourt 
- Secrétaire : Jean-Pierre Pérénes 
- Trésorier : Daniel Vidal 
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1  Agenda   

  9 mars  Amicale RUBIS (*)    17 mars  Amicale PERLE (*) 

10 mars  Amicale PEGASE  (*)   17 mars  Amicale SIBYLLE (*) 

10 mars  Amicale NARVAL  (*)   23 mars  Amicale BEVEZIERS (*) 

10 mars  Amicale CASABIANCA (*)   24 mars  Amicale ROLAND MORILLOT (*) 

16 mars  Amicale MINERVE (*)     (*) Présence Président ou Vice-Président 

Nouvelles des adhérents 

Nous avons le plaisir d’accueillir :  
 
Nom - Prénom   N° Adhérent  Amicale   Grade  - Spé  Embarquements   
REMONDON Claude-Henri      4025 Rubis  PM MIASM Argonaute, Ariane, Doris        
JACQMARCQ Stéphane          5646 Minerve     MP DETEC      L’Inflexible, Le Triomphant 
GONELLA Barthélemy        5647 Minerve  CF TRANS Doris, Psyché, Rubis, Le Terrible,  
         Le Tonnant, La Praya    
DAVID Thierry         4961 Ondine  PM MECAN Rubis, Saphir, Perle, Emeraude, Améthyste 
STURBOIS Maryse        4656 Narval       MS (1)  
CANUEL Claude         5626 Narval    Le Tonnant, Le Terrible, Espadon, Morse,   
         Le Foudroyant 
BRIGNONE Daniel        …..  Perle  PM ELARD L’Indomptable, Le Foudroyant    
 
In memoriam 

FÉDOU Hervé         3114 Narval    PM MECAN Sirène (Spiteful), Espadon, Ariane, Narval 
BASTAROLI  Gabriel        1505 Rubis  MT ELEC Astrée, Artémis         
KRANZER Gérard             3950 Argonaute  PM MECAN Andromède, Dauphin, Amazone  
STURBOIS Michel        4656 Narval  PM MECAN Morse, Béveziers, Marsouin 
         (1) : Membre sympathisant - Ex MHA  

 
 
 
 

Un chantier naval pour l’histoire  

Les assemblées générales des amicales  

4 mars 2024   MNSM Toulon    Eurydice (4 mars 1970 - 57)  
6 avril 2024  MNSM Toulon   30ème anniversaire - Emeraude (30 mars 1994 -10 victimes) 

Le congrès national de Bagnoles de 
l’Orne, en septembre 2019, avait permis 
de découvrir l’histoire de nos sous-
marins au travers d’une « revue na-
vale » regroupant les maquettes, à 
l’échelle, de l’ensemble des sous-
marins construits en France : une sorte 
d’extrait de l’Encyclopédie. Elle était 
l’œuvre de Michel Raboteau, président 
de l’amicale Béveziers. 

Quelques mois plus tard, l’ES-
NLE crée une salle du souve-
nir et fait appel au chantier 
normand pour obtenir les ma-
quettes des deux ou trois pre-
miers submersibles français. 
Ce petit musée, animé par un 
enseigne de vaisseau de ré-
serve, entretient des vitrines 
thématiques permettant de 
mettre en lumière des évène-
ments marquants de notre 
histoire. 

Cette année marque le 
30

ème
 anniversaire de 

l’accident de l’Emeraude 
et la « conservatrice » 
fera appel à ce chantier 
d’exception pour obtenir 
une maquette de l’Eme-
raude de Maugas lancée 
en 1903. La réponse est 
venue : le sous-marin a 
rejoint l’ESNLE et cela 
donne l’occasion d’en 
suivre la naissance. 
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Messieurs les officiers généraux, mesdames et messieurs les officiers, officiers mariniers quartiers-maîtres et matelots, mes-
dames et messieurs, chers amis,  
En ce début d’année, c’est un grand plaisir de vous voir ici tous rassemblés et de pouvoir m’adresser à vous, pour vous présen-
ter les vœux d’ALFOST au nom des forces sous-marines, pour cette nouvelle année 2024 qui s’annonce, j’y reviendrai, aussi 
chargée que 2023.  
J’ai déjà eu l’occasion de m’exprimer plus particulièrement auprès des marins, femmes et hommes, qui servent au sein des 
forces sous-marines, dans les escadrilles, les ENSM, au CIRA, à l’ILO et dans les CTM, via un message vidéo diffusé en début 
d’année.  
Je souhaite aujourd’hui élargir le cercle de ces vœux vers tous ceux qui contribuent, de façon directe ou indirecte, au bon fonc-
tionnement quotidien de la FOST et des forces sous-marines, que j’ai l’honneur de commander depuis maintenant près de 18 
mois.  
Mon premier message est un message de remerciements pour chacune et chacun d’entre vous, remerciements pour la qua-
lité du travail accompli, ensemble, chacun à sa place, au sein de l’équipe de France de la Dissuasion.  
Comme tous les ans depuis 1972, la permanence de la posture de dissuasion océanique a été tenue en 2023. Chacun 
d’entre nous ici le sait, ce n’est pas un sport de masse, ni un long fleuve tranquille. 
Derrière cette prouesse technique et opérationnelle, que très peu de nations au monde sont capables de réaliser, se 
cache un équipage soudé, un équipage d’ingénieurs, de techniciens, d’ouvriers, de marins, de sous-mariniers, de militaires et 
de civils, de maitres d’ouvrage étatiques et de maitres d’œuvre industriels, de services de soutien, d’hommes et de femmes qui 
mettent un point d’honneur, année après année, à incarner, souvent dans l’ombre, cette expression du « génie français », 
comme j’aime à la présenter lors de mes différentes interventions.  
Les représentants de cette « équipe de France de la dissuasion » sont ici rassemblés, c’est vous !  
Et, c’est mon deuxième message, je voudrais vous dire toute la fierté qui doit être la vôtre de contribuer directement, au 
quotidien, à cette mission qui nous dépasse, la protection ultime de notre pays, de nos concitoyens, des intérêts vitaux de notre 
nation.  
Ce sont votre professionnalisme, votre abnégation et votre engagement, individuel et collectif, qui fondent la crédibilité de la 
composante océanique de la dissuasion nucléaire.  
J’ai d’ailleurs eu l’occasion le 12 décembre dernier, lors de la journée du sous-marinier célébrée à Cherbourg, de remercier 
certains d’entre vous pour leur engagement indéfectible au service des forces sous-marines en leur remettant des insignes de 
sous-marinier d’honneur.  
Notre crédibilité repose sur la disponibilité technique, fruit d’un dialogue constant entre les nombreux acteurs impliqués. Que ce 
soit la DGA, le SSF, le SID, la DIRISI ou le CEA en tant que maîtres d’ouvrage, les industriels Naval Group, Technicatome, 
Ariane Group et Thalès, je formule le vœu en 2024 que, dans l’esprit de l’œuvre commune, au-delà de la stricte logique con-
tractuelle, nous sachions toujours anticiper, avec transparence et sincérité, pour ne jamais subir, et que nous sachions préser-
ver collectivement nos compétences RH si précieuses, avec une attention toute particulière sur la pérennité de notre culture de 
sécurité plongée et de sécurité nucléaire, gages de notre réputation et de notre sécurité collective.  
Miroir de la crédibilité technique, notre crédibilité opérationnelle repose sur l’énergie déployée au quotidien, malgré les con-
traintes, par les unités opérationnelles des autres composantes de la Marine, qui sont indispensables à la tenue des alertes, 
indispensables à la protection de nos emprises et de nos ZDHS, indispensables à la protection de nos SNLE lors de leurs 
phases de transit avant dilution ou après recueil, indispensables à la qualité de notre préparation opérationnelle pour faire face 
à des adversaires toujours plus modernes, et qui sont, également et surtout, nos partenaires en opérations, toujours discrètes, 
souvent méconnues, du Grand Nord à l’Océan Indien en passant par la Méditerranée.  
Je salue donc ici chaleureusement les représentants d’ALFAN, d’ALAVIA, d’ALFUSCO, de la GENDARMERIE MARITIME et 
des moyens portuaires de la base navale de Brest qui me font l’honneur d’être présents et que j’assure de toute la reconnais-
sance des forces sous-marines. 
J’ai également une mention toute particulière pour les marins des deux centres opérationnels, le COM de CECLANT et le CO-
FOSDT, et ainsi que pour ceux de 4 centres de transmissions de la Marine (CTM) sans qui rien ne serait possible. Ils assurent 
24h/24, 7jours/7, 365 jours par an la permanence du contrôle opérationnel et nourrissent nos sous-marins en opérations des 
informations de renseignements et d’environnement dont ils ont besoin pour conduire leur patrouille. 
Que le SHOM, en la personne de son directeur, soit également remercié de la qualité des produits environnementaux qu ’il nous 
délivre, indispensables à la bonne réalisation de nos opérations sous-marines.  
Je voudrais enfin saluer les représentants des différentes unités et services de soutien de la base de défense (BN, GSBDD), 
ainsi que du service de santé des armées et de la DRSD, dont l’engagement au service de nos missions et de nos sous-
mariniers ne se dément pas malgré les difficultés du quotidien.  
Je continue à formuler pour 2024 des vœux de fluidification de nos processus technico-administratifs pour pouvoir consacrer 
toute notre énergie au renforcement de notre préparation opérationnelle avec, en ligne de mire, l ’hypothèse, de moins en moins 
théorique, du retour du combat en mer.  
Ne nous trompons pas de priorités ! Réinterrogeons de façon pragmatique nos processus, qui ne sont qu ’un moyen et non l’ob-
jectif recherché, afin de retrouver des marges de manœuvre et des degrés de liberté au profit de la seule finalité opérationnelle.  
Sur ce sujet qui m’est cher, je reprends les mots du CEMA : « Au quotidien, tout doit être considéré comme une opération con-
tribuant à notre efficacité. Il convient donc de faire de l’adaptation permanente notre mode de fonctionnement normal, chacun à 
son niveau, dans un esprit déterminé, constructif et audacieux ».  

*** 
Je ne résiste pas à partager avec vous un petit regard rapide dans le rétroviseur sur les événements marquants de l ’année 
écoulée.  
2023 pour les forces sous-marines, c’est le retour au service opérationnel de la PERLE après le tragique incendie qui l’avait 
frappé le 12 juin 2020 ;  
2023, c’est le premier déploiement opérationnel très réussi du SUFFREN en Océan Indien ;  
2023, ce sont les essais réussis du Dry Deck Shelter de nuit en plongée en eaux libres, offrant de nouvelles capacités d ’actions 
spéciales navales à nos armées ; 
2023, ce sont également la réception après ses essais à la mer du DUGUAY TROUIN, deuxième de nos SNA de type Suffren, 
ou encore les premières patrouilles d’un SNA et d’un SNLE avec des équipages féminisés dans toutes les catégories de grade ; 
2023, c’est aussi, côté brestois, la tenue absolue de la permanence à la mer dont la 537ème patrouille de dissuasion océanique 
est en cours ;  
2023, c’est le retour en posture opérationnelle du SNLE LE TERRIBLE après sa sortie d’IPER marquée par le tir d’acceptation 
d’un missile balistique stratégique M51 le 19 avril, puis le transfert de sa dotation complète de missiles stratégiques cet été ; 
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2023, ce sont aussi les célébrations des 40 ans du CIRA et des 100 ans du CTM de Sainte-Assise ;  
2023, c’est enfin le désarmement et la dernière cérémonie des couleurs du SNA CASABIANCA à Cherbourg en fin d’année.  

    Vous avez aimé 2023, vous allez adorer 2024 !  
Dans un contexte géostratégique mondial qui continue à se durcir, comme le démontrent tristement les crises ukrainiennes, 
arméniennes ou israéliennes, l’année 2024 s’annonce riche en défis à relever ensemble.  
Nous renforcerons de façon déterminée notre présence dans le cadre des démarches POLARIS et PERSEUS, afin de dévelop-
per des forces sous-marines toujours plus agiles, au cœur des innovations tactiques et techniques.  
Nous continuerons à renforcer notre préparation opérationnelle avec des tirs d’armes de combat, missile de croisière naval et 
torpille lourde F21.  
Nous améliorerons notre maitrise des nouvelles capacités opérationnelles apportées par les SNA de type Suffren, tout en assu-
rant avec la plus grande rigueur la sûreté de leur mise en œuvre.  
Nous conduirons à partir de début février la prise en charge puis à partir de cet été les essais d ’armement du TOURVILLE, 3ème 
SNA de la série Suffren.  
Nous poursuivrons résolument la manœuvre de transformation RH de l’ESNA qui verra son centre de gravité basculer avec 6 
équipages SUFFREN sur les 11 équipages en ligne.  
Nous nous préparerons à déployer sur ordre nos SNA vers des théâtres d’opérations lointains en autonomie ou en accompa-
gnement du groupe aéronaval.  
Nous veillerons à maintenir nos SNLE au dernier standard des systèmes de combat et de navigation lors de leurs périodes 
d’entretien.  
Nous poursuivrons l’IPER du VIGILANT, qui traversera la semaine prochaine la rade pour revenir côté BREST commencer sa 
longue phase au bassin 8, après avoir réalisé les opérations de déchargement du cœur à l’ILO.  
Le découpage de la première tôle du SNLE 3G aura lieu prochainement à Cherbourg chez Naval Group. Nous poursuivrons ici 
résolument avec la DGA, le SID et le SSF les études sur l’adaptation des infrastructures de l’Ile Longue et de l’escadrille à l’arri-
vée du SNLE de 3ème génération pour être au rendez-vous de la moitié de la prochaine décennie, nous inscrivant ainsi pleine-
ment dans cette vision de long terme, qui est consubstantielle des enjeux de la dissuasion.  
Enfin, nous commémorerons ensemble le 6 avril 2024, autour de leurs familles et de nos anciens, le 30ème anniversaire de la 
disparition de 10 de nos camarades lors de l’accident du SNA EMERAUDE le 30 mars 1994.  

*** 
Vu d’ALFOST, j’ai deux priorités permanentes absolues, qui sont notre ADN : tenir la posture de dissuasion océanique 
ordonnée par le Président de la République (3 SNLE en capacité de tirer) et assurer la sécurité de mise en œuvre de nos 
sous-marins, dans les domaines de la sécurité plongée et de la sécurité nucléaire.  
J’ai deux chantiers d’avenir. Un de moyen terme : réussir la transition RUBIS/SUFFREN, c’est-à-dire transformer, sous 
enveloppe, 1000 sous-mariniers RUBIS en 800 sous-mariniers SUFFREN sur un bâtiment moderne deux fois plus gros, deux 
fois plus armé, deux fois plus endurant, exigeant de nouvelles compétences techniques et de revoir nos organisations et nos 
cycles d’activités. Un de long terme : préparer l’arrivée du SNLE de 3G à l’horizon 2035, avec ses compétences, ses simu-
lateurs, ses infrastructures…  
Mais, en surplomb de ces 4 priorités, de façon structurante, se livre aujourd’hui la mère des batailles, la bataille des 
ressources humaines, car si nous avons les plus beaux sous-marins du monde, mais que nous n’avons personne à mettre 
dedans, toute notre organisation ne sera en réalité qu’une chimère !  
Cette mère des batailles, j’ai besoin de chacun d’entre vous pour la livrer : il nous faut attirer, former et fidéliser des jeunes fran-
çaises et français volontaires. 
Je remercie très chaleureusement les écoles de la Marine qui font un travail extraordinaire pour nourrir la FOST et les FSM en 
sous-mariniers du XXIème siècle : l’amiral Laurent HEMMER à l’EN, le CV Pierre FAVE au CIN Saint-Mandrier et le CF Damien 
CAILLE à l’ESNM.  
Je sais pouvoir compter également sur les services de l’ESNLE, du groupement de soutien de la base de défense et de l’action 
sociale de la Défense pour que nos jeunes marins se sentent bien au sein de la Marine et des FSM, que leurs problématiques 
pratiques quotidiennes soient prises en compte à bon niveau, qu’il s’agisse de leur hébergement, de leur administration, de leur 
habillement, de la garde de leurs enfants ou encore de l’accompagnement vers l’emploi de leur conjoint, dans l’esprit et la lettre 
du « plan famille ».  
Dans un monde du travail de plus en plus concurrentiel, au-delà du sens de la mission à nulle autre pareille que nous pouvons 
leur offrir, il est fondamental de leur permettre de concilier vie privée et vie professionnelle (c ’est l’ancien chef CPM qui parle) 
afin d’en faire des marins épanouis, fiers de servir et prêts au combat.  
Aucun effort ne doit être négligé pour remporter collectivement cette mère des batailles, au cœur de tous les enjeux du futur ! 
Face à ces défis, je sais pouvoir compter sur l’engagement de tous.  
Je tiens enfin à formuler mes vœux les meilleurs aux représentants des différentes associations, en particulier les pré-
sidents des AGASM, qui depuis tant d’années, multiplient les actions de cohésion avec nos anciens et de commémo-
ration avec les plus jeunes. Ils contribuent par leur investissement à faire vivre la flamme des forces sous-marines. 
Qu’ils en soient chaleureusement remerciés.  
J’associe également à mes vœux de bonne année vos familles, dont le soutien quotidien et la compréhension de votre engage-
ment, sont essentiels dans l’accomplissement de votre mission au quotidien.  
Je voudrais enfin remercier chaleureusement le personnel du carré, qui a préparé la galette des rois qui nous attend, et le félici-
ter pour son investissement discret et sans faille.  

*** 
Je vous souhaite donc à tous une excellente année 2024, faite de fierté et d’enthousiasme, de pragmatisme et d’audace, mais 
surtout de conviction dans le bien-fondé de votre action au sein ou en soutien des forces sous-marines et de la FOST.  
Bonne et heureuse année 2024 à toutes et à tous.  
        VAE Jacques FAYARD, ALFOST 
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